

# LA CRÓNICA DE MENORCA,

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.—Este periódico se publica todos los dias excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1 1/2 céntimos por línea á los Sres. suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Mahon: en la redaccion é imprenta de este periódico, calle-del Bastion núm. 39, y en la tienda de D. Nicolas Fábregues plaza de Espartero núm. 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las 9 hasta las 12 de la mañana.

## EL VALOR EN LA MUGER.

I.  
No es, por cierto, la casualidad moral, que se lee al frente de estas líneas, peculiar solo del hombre, ó necesaria únicamente al sexo fuerte; la muger necesita ser tambien valerosa, y lo es muchas veces, si bien en una esfera mas humilde y mas silenciosa que aquel; porque todas las virtudes de la muger,—y el valor es en ellas una virtud,—brillan y deben brillar poco, y se desarrollan y lucen entre paredes solitarias del hogar doméstico.

No busques el valor en la muger, cuya cabeza turbulenta ó varia la aleja de su familia, para ir en pos de las fiestas y los placeres; esa será, no tímida, sino pusilánime; el valor de la muger se apoya desde luego en un perfecto raciocinio, en un juicio sólido, en un casto decoro.

El valor en el sexo bello está sostenido por la dignidad; así pues, la jóven coqueta, la esposa lijera, la jamona verde y pretenciosa, no pueden poseerlo, pero la muger cristiana, «suave y fuerte» á la vez, como la de la Escritura, puede dar ejemplos de valor al mas esforzado guerrero.

Y no hay que pensar que yo, al hablar del valor en la muger, trato de que, como Judit, quiera aquella libertar á la patria, ó como Juana de Monforte, defender sus estados, ó como Catalina de Médicis, tener sujeta á su familia como un yugo de hierro, no; yo no he pensado jamás, al pensar en el valor de la muger, en las guerreras, en las políticas, en las avaras, en las intringantes, que en todas épocas han brillado en el mundo.

Tampoco he confundido nunca con el valor, la sangre fria con que he visto á algunas mugeres engañar al padre, al hermano y al esposo; el verdadero y santo valor de la muger está lejos de la mentira, del fraude, de la ambicion, y hasta de la lijereza; la muger para ser valerosa ha de empezar por ser humilde, modesta, piadosa, amable, digna, prudente, buena hija, buena esposa y buena madre.

Porque el valor en ella, es el resultado y el punto de partida de todas las demás virtudes que la enaltecen.

### II.

Nunca he podido oír hablar de la emancipacion de la muger, sin que una sonrisa de lástima se haya asomado á mis labios.

¿Para qué quiere la mujer vivir por sí sola? Tal como vive hoy, tiene ancha esfera donde moverse y donde lucir santas y adorables virtudes; y lejos de separarla del hombre, convendria educarla para que viviese á su lado y para que fuese lo que debe ser.

No ha menester el valor para seguir una carrera de áridos y monótonos estudios, no le necesita para manejar por sí sola sus negocios, para luchar con dificultades, para vencerlas, para defender un pleito,

ó para matar á quien la calumnie ó la ofenda; necesita el valor, para sufrir como cristiana, para soportar las amarguras de la vida y para apartar de los suyos las espinas, dejándoles ver solo las flores.

Necesita el valor, para conservar á su hogar el calor, y para que brille en él la luz suave y vivificante de las creencias religiosas, mantenidas con su ejemplo.

Le necesita, para trabajar en las mas prosáicas tareas de la casa, á fin de que no falte á su familia la decencia, lujo de las fortunas modestas; ó la limpieza, lujo de la desgracia.

Le necesita, para educar á sus hijos, para consolar á su marido si sufre, para alegrar los últimos dias de sus ancianos padres; este es el valor, esta es la hermosa ciencia de la muger y no la que puede hallar en las aulas, ó el que puede desplegar en los combates.

Mugeres valerosas, mas que nada, necesita la sociedad; mugeres valerosas, que se priven animosamente de las galas que puedan arruinar á su marido, que se humillen á los incensantes, aunque al parecer fútiles cuidados del ama de casa; que se doblegue á coser, á zurcir, á enseñar á su cocinera el modo de condimentar un plato, y á limpiar su casa para ahorrar si es posible una criada; para defender las grandes cuestiones sociales, para hablar en la tribuna, para verter sangre en la guerra, para las cátedras y para otros elevados destinos, están los hombres, si algun dia llega en qué la muger sepa desempeñar todas esas cosas, y en que no le sea necesario el hombre, en ese dia fatal habrán recibido una herida de muerte el hogar y la familia; porque el prestigio de la muger debe cifrarse en valer para las cosas insignificantes en la apariencia, pero que son en realidad el eje en que descansa el gran edificio de la dicha doméstica.

### III.

Voy á poner algunos ejemplos de como comprendo el valor en la muger.

Creo que, al casarse una jóven,—casi siempre de muy pocos años—no se deja el corazon en la Iglesia, y desgraciado de su marido si tal hiciera.

Y bien: ese corazon que se ha abierto al amor del hombre á quien ha elegido para esposo, como una flor al rocío de la aurora; ese corazon tierno, sensible, lleno de ilusiones, puede verse destrozado por amargos desengaños, puede helarse al soplo del egoismo marital, como sucede muchas veces.

Pero como las heridas del corazon no afean el rostro, sino que por el contrario, suelen hacerle mas interesante, la pobre esposa inspira á otro hombre simpatía y afecto verdadero; entonces compara entre el esposo desencantado y el galan rendido; entre el que la deja sola, y el que anhela verla un instante, entre el que la desdeña y el que la ama, ¿quién puede salvar á esta muger del precipicio cuando á nadie puede pedir consejo? su valor que está apoyado en el

sentimiento del deber, en su fé cristiana, en su propia dignidad.

Con valor generoso huye de ver á quien la persigue; y con valor contesta negativamente á todas sus aspiraciones.

Valor necesita para sofocar su sed de ternura, su necesidad de afectos, y este valor solo á Dios lo pide; solo de Dios puede venir.

Valor necesita para preferir el abandono en que la deja su marido y la soledad de su casa, á las dulces pláticas del amor mútuo y correspondido; para dejar las flores por las espinas, lo agradable por lo enojoso, la alegría por la tristeza, las sonrisas por las lágrimas; y sin embargo, este valor lo tiene siempre la mujer honrada.

Busquemos á la esposa en otra esfera; imaginemos que ha pasado ya la edad del amor, ó que por dicha suya no lo ha inspirado á ningun otro hombre mas que á su marido; pero supongamos que este marido es irascible, colérico, grosero, mezquino, en una palabra, insoportable.

¿No es un valor heroico el de la muger que á todos estos defectos presenta las cualidades contrarias? ¿No hay un valor sublime en oponer la conformidad y la dulzura á la ira, la moderacion á la grosería, la paciencia á la mezquindad, la resignacion á la injusticia, y el silencio digno al insulto?

Habemos aun de la esposa; ved á esta otra afanada en arreglar su casa todo lo posible con el escaso sueldo de su marido; vedla ideando mil prodigios de economía, arreglando de su ropa los trajecitos que han de engalanar á sus hijos; mirad el vestido de la mayor, es uno de los que su madre se hizo para casarse; la blusita del segundo, es hecha de la única bata de abrigo que tenia; la colgadora de la cama en que duerme el niño que aun alimenta á su pecho, es de su blanco vestido de boda. Ella cose, borda, lava, plancha, y por la noche, cuando están dormidos, reza por la dicha de su esposo y de sus hijos en vez de descansar de las fatigas del dia.

¿Y en la mesa? la comida dispuesta por sus manos, no es ni muy abundante ni muy delicada; ella hace platos para ofrecerlo casi todo á su marido y á sus hijos, y desde luego todo lo mejor; ¡pobre muger! la fatiga, los cuidados, la falta de buen alimento, han marchitado su belleza, y el delicado color de sus megillas, se apagó el brillo de sus ojos; pero aun se vé en su rostro la sublime expresion del amor de la esposa y de la madre. Y lejos de agotarse su valor, cada dia se levanta alegre y esforzada á sufrir las mismas penas, á soportar las mismas privaciones; y no se crea que esta muger ha sido nunca vulgar ó prosáica; si tiene algunos minutos de tiempo, en tanto que sus hijos duermen, toca el piano; esta muger piensa y siente, gusta de leer y comprende lo que lee; no lee nunca libros necios é insípidos y sabe distinguir, así en la lectura como en todo, lo que es bueno de lo que no lo es; tiene instinto de lo bello, y una poesía natural, que se comunica á cuanto toca y

la rodea; no es en fin una muger vulgar, sino una criatura noble, dotada de una naturaleza esquisita; por eso tiene todas las virtudes; por eso es admirablemente valerosa para descender á todas las realidades de la vida, para soportarlas y para cumplir con sus deberes de esposa y madre.

## IV.

La historia nos presenta mil ejemplos de admirable valor en la muger.

Dígalo sino Mame. de Lafayette, que ocupó en la prision el lugar de su marido, haciendo huir á este disfrazado con sus vestidos.

Dígalo María Stuard, subiendo tranquilamente al cadalso.

Dígalo la madre de Calígula, la gran Agripina, dejándose morir de hambre para devolver á sus hijos con su muerte, su rango y su libertad, y ocultando á estos mismos hijos su sublime sacrificio.

Dígalo la desventurada reina de Leon y de Galicia, Doña Urraca, mezclándose á sus parciales en lo mas recio del combate, y animándoles con su voz y con su presencia.

Dígalo Santa Teresa de Jesús, llevando á cabo su reforma y sus fundaciones de la orden del Carmen, á través de tantas tempestades y persecuciones.

Dígalo María Teresa de Austria, conquistando su propio reino que le habian usurpado, ceñidas la corona y la espada de San Estéban y á la cabeza de un corto número de caballeros.

Pero, ¿á qué negarlo? á la que esto escribe, á fuer de muger, le agrada mas en su sexo el valor moral que el material; el que se oculta, que el que se ostenta; el que solo espera su recompensa del cielo, que el que lleva en pos de sí el aplauso general y la admiracion de las naciones.

Además, para ese género de valor se necesita estar en circunstancias especiales: el valor silencioso, recogido y humilde, tiene mucho mas campo en que ejercitarse, y es de todas las condiciones.

El mundo guarda ovaciones para las santas, aplauso para las heroínas, admiracion para las guerreras, para las valerosas mártires del hogar doméstico no tiene ninguna recompensa, ningun triunfo; es mas, ni ellas lo esperan ni lo desean.

Su juez es Dios, su esperanza el cielo, su recompensa la felicidad de la familia que consuelan, que educan y que cobijan bajo sus alas de ángel.

Se ha visto alguna muger bella, delicada, elegante, que ha acometido con valor la colosal empresa de educar á su marido, y que ha conseguido á fuerza de paciencia y de constancia hacer de un hombre vulgar, un hombre distinguido, y hasta de un miserable, un hombre pundonoroso y honrado; pero, ¿de qué modo? aceptando un martirio de todos los instantes con la sonrisa en los labios y la dulzura en la mirada; oponiendo á las malas razones, las palabras suaves y cariñosas; buscando las santas coque-terias del hogar, para que no la abandonase por el juego; esperándole hasta el dia, para ver si por lástima á su soledad, queria retirarse mas pronto; cuidando de su persona para que su marido la hallase mas agradable que á las demás mugeres que iba á buscar; rodeándole de paz, de felicidad, de sonrisas, de flores; envolviéndole en fin, en la blanca y perfumada nube de la dicha doméstica, única legítima, única dulce, única que llena el corazón.

¡Qué valor se necesita para llevar á cabo esas transformaciones! ¡qué abnegacion! ¡qué constancia y qué fortaleza! ¡qué ardiente fé y qué inagotable y noble paciencia!

Ved á la madre, cuyo hijo ha olvidado la excelente educacion que ha recibido, y que se deja llevar del mal ejemplo, corriendo de desorden en desorden; con qué afan oculta á todos las faltas de ese hijo ingrato! con qué heroico valor sonríe para evitar las

sospechas de los maldicientes! como procura hacer resaltar las buenas cualidades (dado caso que le quede alguna) del hijo rebelde! con qué dulzura persuasiva le amonesta! con qué paciencia y á la vez con cuánta afliccion le espera! antes se cansará él de ser malo, que su madre de disculparle y de amarle: antes será él débil en su única mision, que su madre en su sublime taréa: del valor de su madre para sufrirle y para escusarle, nacerá su cobardía para seguir adelante en la senda del mal, y dia llegará en que le diga:—¡Gracias, madre mia, por haber sido tan valerosa! si me hubieras abandonado, hubiera caido en un abismo sin fin!

## V.

Fuerza es, pues, educar á la muger para que sepa sufrir con valor las contrariedades y los dolores de la vida: fuerza es inspirarle ese valor que no deja subir al lábio la queja, que enmudece ante el agravio, que perdona la injuria en vez de vengarla, que absuelve siempre y siempre disculpa.

Las mugeres varoniles llamarán quizá á este valor, debilidad; pero la que esto escribe, muy débil materialmente, solo concibe así la fortaleza femenina, solo así procura ejercitarla; solo así la aconseja, solo así la desea, y solo así la cree la mejor corona de su sexo.

**María del Pilar Sinués de Marco.**

(De «La Ilustracion Popular Económica.»)

## Seccion de Noticias.

De «El Popular.»

Todos, absolutamente todos los comandantes de la milicia nacional, que eran tildados de sagastinos, se han visto obligados á presentar la dimision. Entre esos comandantes se cuenta el Sr. Abascal y el Sr. Martinez, conocido por el Pescadero.

Los ministeriales aseguran que la fuerza ciudadana tiene poca vida.

¿Y qué hará D. Amadeo sin los voluntarios de la libertad?

Las Cortes no volverán á reunirse

El Senado será disuelto en su totalidad, aunque, segun la Constitucion, no debiera renovarse mas que la cuarta parte de los senadores.

—Pero hombre, le decia ayer tarde un amigo nuestro á un ministerial. ¿Y la Constitucion?

—¿Y qué? contestó el interpelado. Primero es el ministerio que la Constitucion y que todo el mundo.»

En cierta época hubo un ministro que dijo en pleno Parlamento que no moriria de empacho de legalidad.

El Sr. Malcampo y compañía, profesan, por lo visto, las mismas ideas.

Segun se desprende del siguiente suelto que publica «El Eco de España,» los zorrillistas y sagastinos tienen ya en palacio sus defensores.

Véase lo que dice el colega:

«Parece cierto, segun se dice en los círculos mejor informados, que D. Amadeo empeñó en el combate á los zorrillistas mandándoles á decir á las nueve y media que apretaran y contaran con el poder.

Doña María Victoria decidió la cuestion en favor de los ministros.—Lo que fuese sonará.—Los patriotas, como siempre están viendo visiones, dicen que hay monjas de por medio.

Es natural, porque esta es su pesadilla de siempre.»

Dice un periódico:

«El pago del semestre de la deuda, vencido en Junio, está todavía en la carpeta dos mil y tantos, cuando es mas de 7.000 el número total de carpetas que habrán de presentarse.

Si á esto se agrega que en fin de Diciembre el Tesoro se encontrará enfrente de un déficit de unos 1.300 millones de reales, puede calcularse la situacion en que se hallará colocado el Sr. Angulo por dicha época, en el caso que sea ministro todavía.»

De la segunda edicion hecha del folleto «D. Carlos ó el petróleo,» del Sr. Manterola, parece que se han despachado 30.000 ejemplares.

Esto prueba que el problema del porvenir empieza á preocupar.

Leemos en «El Debate:»

«Hoy ha llegado á Madrid un diplomático francés, comisionado por el gobierno de la república para presentar al de España las bases de una convencion que está próxima á celebrarse entre Inglaterra, Francia, España, Alemania, Italia y otros países, con el objeto de perseguir por medios legales á la «Internacional,» y evitar que sus disolventes doctrinas puedan causar alguna perturbacion en los respectivos países.»

Dice «El Tiempo.»

«Segun se nos ha dicho en una reunion íntima, ha sido calorosamente aplaudida la frase «guerra á muerte» lanzada por quien se habia propuesto vengar el 56.

Existe completo acuerdo entre Ruiz Zorrilla, Martos y Rivero, obrando todos tres con una actividad prodigiosa en los preparativos para las elecciones municipales. Creen que las ganarán en todas las grandes poblaciones.

Parece que está aceptada en principio la idea de coaligarse con los republicanos y carlistas. Confesamos que si esta union electoral se lleva á cabo, el Congreso futuro tendrá un color de oposicion á lo existente mucho mas subido que el actual.

No en vano se ha dicho hoy en sentido figurado que se ha visto á cierto caballero haber entrado ya en la calle de la Amargura.»

Dice «El Debate»

«Nos consta que hay perfecto acuerdo entre los jefes del radicalismo. El de pelea, que se siente cada dia mas débil y desprestigiado, empieza á comprender que con este único objeto se le ha dejado hasta ahora cierta libertad para disponer por sí mismo, y sus conatos de resistencia van haciéndole sospechoso á sus jefes intelectuales. Ya se cruzan miradas de reojo y sospechas de traicion por una y otra parte. A la proyectada reunion del domingo quieren unos que vayan ciertos republicanos y otros se oponen con todas sus fuerzas, no faltando tambien quien censura en absoluto la tal reunion en los momentos en que algun grupo importante piensa pedir condiciones de sumision al Sr. Sagasta. Los amigables componedores, que tan triste «fiasco» hicieron há pocos dias, alientan esta última tendencia, á la cual no se cree extraño el mismo Sr. Zorrilla, y finalmente, hasta los periódicos mas radicales y batalladores se hallan disgustados, porque se les ha venido á poner delante el mas nuevo en la prensa, y obtiene favores y recomendaciones que ellos no han podido obtener, aun estando redactado por gentes oscuras y sin merecimientos.»

**Seccion Local.**

**Insertamos con gusto la siguiente reseña que nos ha sido remitida de Ciudadela.**

«No ha sido verdad, como muchos creían, que con el atronador viva que se dió á la libertad en Setiembre del 68, se acabarían para siempre las inocentes funciones que son el encanto y alegría de los Ciudadanos pacíficos. Verdad es, que desde aquel momento han pasado estos la mayor parte de los días como encarcelados en sus propias casas: pero verdad también es, que no obstante tal encarcelamiento, no han descuidado un momento para dar á entender un día al mundo de las laces que únicamente con sus principios puede salvarse la Sociedad hoy día tan desordenada y pronta á una completa descomposicion. Apenas proclamaron las notabilidades de Cádiz y Alcolea, las libertades salvadoras y los católicos, padres y tutores natos de la civilizacion y progreso, fundaron Asociaciones que prescindiendo de todo color político, contrarestaran á los que dándose el nombre de padres de la Patria, era su propósito acabar con esta civilizacion y progreso que tantos sacrificios costaron á nuestros antepasados. Asociaciones que cobijando bajo la bandera del Catolicismo ancianos y jóvenes, ricos y pobres, infiltraron en sus corazones la sana moral del Evangelio, protegieran las artes y ciencias y sobre todo procuraran sacar de la ignorancia y estupidez á estas masas que embaucadas en los despóticos principios del liberalismo moderno clamaban á todas horas por los derechos individuales, cuando son estos materialmente imposibles si no van acompañados de los deberes. Asociaciones por fin, que teniendo por jefe y padre el anciano prisionero del Vaticano, dispensaran proteccion á la clase menesterosa, enseñándole el modo de hacerse igual con las demás. ¡Y qué bien se conoce que van ya dando los frutos deseados! Para convencerse de ello basta recordar el día 22 de Noviembre próximo pasado, día memorable para los habitantes de Ciudadela, día en que el repique de las campanas de la Catedral anunciaba que una porcion de hijos de la Asociacion de Católicos, aficionados al arte musical, celebraban la fiesta de su excelsa patrona, la invicta Sta. Cecilia. Personas que quizá durante los tres años que lleva de reinado la Gloriosa, no habian disfrutado de un día de solaz, abandonaron sus talleres y rebosando de contento se dirigieron presurosos á la Catedral, ávidos de asistir á tan lucida funcion.

Serian las diez de la mañana cuando la banda de música reunida en casa del reputado profesor Don Francisco Roselló, empezó con una hermosísima y entusiasmadora marcha y recorriendo alguna de las calles de la poblacion, vibrando sus instrumentos se dirigió á la Iglesia, ocupada ya por una multitud de fieles deseosos de contribuir á la solemnizacion de tan faustoso día. Se notaban, entre ellos, á mas de trabajadores y una parte muy principal de nuestro respetable clero, las personas mas visibles de la Ciudad. Ofició el siempre digno y celoso Sr. Cura Ecónomo asistido de dos Beneficiados. La Misa ejecutada con la mayor exactitud era propia del célebre profesor D. Benito Andreu Presbítero. Ocupó la Cátedra del Espíritu Santo, el Presbítero D. Pedro Anglada, quien en su sencillo pero elegante discurso, describió el heroismo é inaudito valor que ostentó Santa Cecilia en los terribles momentos que tuvo que dar testimonio de su Dios, acabando por decir á los mismos, que como su patrona no debian temer ni á insultos, ni á persecuciones ni hasta á la misma muerte. Durante el offertorio tocó la banda la Gran Sinfonía la Gabriele del Maestro Mercadante, cuya exactitud admiró á cuantos tuvieron el gusto de oirla, en tanto que

hasta sus míseros adversarios no pudieron menos de confesar su habilidad. Concluida la Misa, y despues de un rato se dirigieron haciendo resonar sus instrumentos á una casa de campo no muy distante de la poblacion en donde se le tenia preparada una espléndida comida, durante la cual reinó la mayor compostura y no se tuvo que lamentar ninguno de aquellos sucesos que de ordinario tienen lugar en semejantes casos.

No obstante lo lluvioso del tiempo y el mal aspecto que presentaba la atmósfera, un gentío inmenso estaba aguardando el regreso de la música; serian las cuatro y media de la tarde cuando se presentó ésta, vibrando de nuevo sus instrumentos y unida con la muchedumbre que ansiaba su llegada, recorrió la mayor parte de la poblacion, reynando en toda su carrera el mayor orden y tranquilidad. El tránsito por las calles se hacia por momentos difícil, por agruparse un gentío inmenso que deseaba presenciar tan brillante funcion.

Dejamos al público sensato el que haga sus comentarios el que parangone el memorable día de santa Cecilia, con los días de solaz y divertimento que se proporcionan otra clase de personas y deduzca las lógicas consecuencias que pueda.

**Un Católico.**

**Para complacer á un Suscriptor publicamos la siguiente noticia en la seccion local, por ser de actualidad.**

«En la sesion de Cortes del día 11 el diputado señor Ochoa hizo las siguientes preguntas:

El Sr. Ochoa: La pregunta que iba á hacer al señor ministro de Gracia y Justicia cuando se me retiró la palabra, era si estaba dispuesto á cumplir y hacer cumplir la ley de 1855 sobre cementerios, derogando cualquier disposicion que haya en contrario; y si se hallaba pronto á reprimir la conducta observada por algunas autoridades con los eclesiásticos que en cumplimiento de su deber se niegan á dar sepultura en sagrado á los que no mueren dentro de la comunión católica.

El señor ministro de Gracia y Justicia: El gobierno está dispuesto á observar la ley de cementerios, aunque sea necesario para ello derogar cualquiera disposicion que pueda haber en contrario. Por mi departamento se han adoptado ya las disposiciones oportunas, pasándose al ministerio de la Gobernacion todos los antecedentes, puesto que á ese ministerio corresponde el resolver.

El señor ministro de la Gobernacion: Puedo asegurar al Sr. Ochoa que desde que he recibido los antecedentes me ocupo en ultimar este asunto, y que antes de tres ó cuatro días quedará resuelto.

El Sr. Ochoa: Doy gracias á los señores ministros por su respuesta, sintiendo únicamente que el de la Gobernacion no se haya servido contestar á las que le dirigí el sábado último.

El señor ministro de la Gobernacion: Tendré mucho gusto en hacerlo si el señor Ochoa se sirva reproducirlas, porque en este momento no las recuerdo.»

**Ayer han recibido las clases pasivas de esta Isla una mensualidad.**

**Rectificacion al número de ayer:--Llana 1.ª, columna 3.ª, línea 33 dice preorganizado debiendo decir PRECONIZADO.**

**Cabos Sueltos.**

**--Cuál es el argumento de plutillos y bombo?**  
—El único que USAN (por no decir SABEN) los sabios de «la Locomotora.»

**--Ubinam gentium sumus? ¿Entre que gente habitamos?**

Pregunta que puede dirigirse con todo el énfasis posible á cierta persona, por la habilidad que demostró cerrando la puerta de un Cementerio Católico á un finado idem, á una comunidad religiosa con la cruz Parroquial, á las armas españolas etc., etc.

A la anterior pregunta contestó un estudiante. *Bárbara gentium.* Entre bárbaros.

**Seccion religiosa.**

**SANTO DE HOY.**  
San Andrés apóstol,

**CULTOS.**

**CORTE DE MARÍA:** Hoy se hace la visita á la Virgen del Rosario en Sansa Maria.  
En la misma el domingo próximo empezarán en la misa mayor la predicacion de Adviento que está á cargo del Dr. D. Lorenzo Pons.

**Movimiento del puerto.**

**Buques entrados.**

- Día 26.
- De Pollensa en dias balandra Antonia de 53 tons., p. don Gabriel Alemany con 6 trips. carbon y efectos.
- De Puerto Colon en 2 dias laud San Antonio de 37 tons. p. José Terrasa con 4 trips. 2 pas., vino y otros efectos.
- Día 27
- De Palma en 15 dias pail. Caballo de 38 tons. p. Fc. Sitjes con 5 trips. vino, aceite y otros efectos.
- De Filandia en 57 dias corb. rusa Alantich de 520 tons., c. Mr. Iderman con 16 trips. y tablonos.

**Día 28.**

- De Palma en 1 dia vapor-correo Mahoné de 164 tons., c. don Juan Thomás con 17 trips. 19 pas. varios efectos y la correspondencia.
- De San Feliu en 3 dias mistico Currito Sevillano de 66 tons., p. Francisco Labios con 6 trips. habones y mais.

**Buques despachados.**

- Para Inglaterra con trigo barca inglesa Far West de 379 tons., c. M. P. Martel con 11 trips.

**Observaciones meteorológicas.**

Días	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrados.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un m. c. adrado en kils.
		Máx.	Min.					
22	761	11.5	8	90		4	SO flojo	2
23	762.7	12.7	10.8	76	15	1	N fresco	4

**Hemos visto la primera entrega de una nueva, elegante y suntuosa edicion del primer y sobresaliente libro de la literatura española en el siglo de oro, que con gran éxito y aceptacion publican en Barcelona los señores Espasa hermanos, editores.**

Es un verdadero monumento consagrado al inmortal Manco de Lepanto, cuya bella é inspirada creacion «D. QUIJOTE DE LA MANCHA,» bien merece ser estampada en una tan espléndida y riquísima edicion como la de que nos ocupamos, digna de figurar en la mas selecta biblioteca.

Dicha obra podrán adquirirla hasta las personas de la clase menos acomodada, pues apesar del lujo, solo el coste de cada entrega de 8 grandes páginas en folio mayor, es el infimo de DOS REALES VELLON.

Escusamos todo elogio, pues las personas que tengan el gusto de examinar detenidamente dicha primera entrega (que se facilitará al que lo indique en la redaccion de este periódico, Bastion 39, Mahon), podrá juzgar del mérito de la obra y enterarse de las condiciones insertas en el prospecto.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## ALCALDÍA POPULAR DE MAHON.

Debiendo tener lugar las elecciones municipales en los días 6, 7, 8, y 9 de Diciembre próximo con arreglo á ley electoral vigente y á lo dispuesto en el Real Decreto de 6 de mayo último en cumplimiento á lo prevenido en la Regla 3.ª de la circular del Sr. Gobernador de esta provincia inserta en el boletín oficial número 741, se publica á continuación el local en donde respectivamente deberán verificarse en cada Colegio, en esta forma.

Colégio 1.—Casas consistoriales de Mahon.

Colégio 2.—Casa Rectoral de S. Clemente.

Colégio 3.—Corredores bajos del Hospital de Caridad.

Colégio 4.—Casas consistoriales de Villacarlos.

Colégio 5.—Celda prioral del ex-convento del Carmen.

Colégio 6.—Casa Rectoral de S. Luis.

El número de Concejales que en la presente eleccion corresponden á este distrito municipal es de 23, segun el estado inserto en el espresado boletín y con arreglo á él, y al número de electores que comprende cada Colegio.

Los electores del 1.º colégio elegiran

	6	consejales.
Los del 2.º	2	«
Los del 3.º	5	«
Los del 4.º	2	«
Los del 5.º	5	«
Los del 6.º	3	«

23

La constitucion de la mesa empezará á las nueve de la mañana del citado día 6 de Diciembre y se cerrará la entrada en el local á las tres de la tarde, con arreglo al artículo 58 de la ley electoral, y continuando despues la votacion para recibir los votos de los electores presentes.

Constituidos al día siguiente á las nueve de la mañana en el local del Colegio electoral el Presidente y Secretario escrutadores elegidos, se empezará la votacion para concejales que se cerrará á las cuatro en punto de la tarde para procederse á escrutinio en la forma prescrita en los arts. del 59 al 68 (Art. 74 de la Ley)

A las nueve de la mañana del día siguiente se volverá á abrir el Colegio electoral sin necesidad de anuncio y ocupando la mesa el Presidente y Secretarios escrutadores continuará la votacion comenzada el día anterior.

Si en el primer ó segundo día de votacion para concejales hubiesen emitido sus sufragios todos los electores, se dará por terminada la votacion (Art. 77 de la Ley)

Mahon 28 Noviembre 1871.—El Alcalde 1.º, Gerónimo Escudero.—El Srto.—Jayme Rotger.

Apremiada esta Alcaldía por el Sr. Administrador de Hacienda de este partido en virtud de orden que le ha comunicado el Sr. Gefe económico de la Provincia, para hacer efectiva dentro el plazo de tercero día la cantidad de 4746 pesetas que dicha alcaldía se halla en descubierta por el impuesto de cédulas de empadronamiento espero que todos los cabezas de familia que no sean pobres de solemnidad y demas personas mayores de 14 años que posean bienes ó ejerzan alguna industria y no se hallen previstos de dicho documento se presentarán á recogerlo dentro de tercero día, pues de lo contrario me veré en la sensible precision de imponer á los que no lo verifiquen la multa de 4 pesetas con arreglo al artículo 10 de la Instruccion de 14 de Febrero último sin perjuicio de ser apremiados con sujecion á la Instruccion de 3 de Diciembre de 1869.—Mahon 25 Noviembre 1871.—El Alcalde 1.º G. Escudero.

La recaudacion del repartimiento general para cubrir parte del deficit del presupuesto de 1870 á 71, quedará abierta por termino de ocho dias, desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde, en el piso bajo de la Casa Consistorial.

Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento del público.—Mahon 28 Noviembre de 1871.—El alcalde 1.º, Gerónimo Escudero.

## Don Juan Cardona y Netto capitán de Fragata de la Armada Naval, Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca Capitan del Puerto de Mahon etc, etc.

Hago saber que en la mañana del día veinte y uno del corriente Antonio y Juan Sans y Benjam encontraron en la costa NE. del puerto de Fornells un bote en forma de canoa, en buen estado, pintado de blanco y azul en el interior, sin nombre, número ni señal alguna, con cinco bancos, el cual mide 35 palmos de largo por 8 de ancho; sobre cuyo hallazgo se está formando expediente por este Juzgado, en el cual se ha mandado citar, llamar y emplazar, como se verifica por el presente, á los que se crean con derecho al referido bote; para que dentro del término de tres meses, á contar desde la publicacion de este edicto en los periódicos de esta Ciudad, se presenten ante este Juzgado á deducirlo en la inteligencia de que espirado sin haberlo verificado les parará el perjuicio á que hubiere lugar, segun asi queda mandado en auto de ayer recaido en dicho expediente. Dado en Mahon de Menorca dia veinte y cinco de Noviembre de mil ochocientos setenta y uno.—Juan Cardona y Netto.—Bartolomé Mercadal.—Por su mandado Juan Allés, Esno.

## LA ILUSTRACION

## ESPAÑOLA AMERICANA

El último número recibido, contiene el sumario siguiente:

Texto.—Revista general, por el marqués de Valle-Alegre.—La Exposicion de Bellas Artes de 1871; art. II, por don Munuel Cañete.—El doctor don Grabiél Garcia Moreno; apuntes biográficos.—Convento de Santo Domingo en Manila, por don V. Barrantes.—Berenice (la Verónica), poema, por «Larraig» (pseudónimo).—Exposicion de Bellas Artes, por X.—París y Londres: testimonios recíprocos de amistad, por X.—Advertencias.—Anuncios.

Grabados.—Retrato de don Grabiél Garcia Moreno.—Bellas artes; «La Fortuna, la Locura y la Casualidad, repartiendo sus dones por el mundo»; cuadro del señor don Francisco Sans.—«Otelo y Desdémona»; cuadro del señor don Ramon Rodriguez.—«El 3 de Mayo de 1808 y los enterramientos en la Moncloa»; cuadro del señor don Vicente Palmaroli.—«Hernan Perez del Pulgar»; cuadro del señor don Alejandro Ferrant.—Manila: vistas de la fachada principal y lateral del convento de Santo Domingo.—Medalla ofrecida por la ciudad de París á la de Londres.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

El número 42 de la «Moda Elegante Ilustrada» publica el siguiente sumario.

1 y 2. Túnica larga de tela impermeable.—3. Centro de un tapete de mesa.—4. Ejecucion del punto de aguja trenzado.—5 y 6. Dos dibujos de punta de crochet.—7 á 10. Detalles para la ejecucion del punto de aguja hecho en

telar. 11 y 12. Punto de crochet.—13. Capelina para niñas de ocho á diez años.—14. Capelina para niñas de diez á doce años.—15. Capelina de cachemir.—16. Capelina de paño.—17. Capelina de de elasticotina.—18. Capelina de franela.—19. Paletó ajustado: punto al telar.—20 á 24. Trajes de señoras y niños.

Explicacion de los grabados.—La capitana Cook, estudio de viajes (conclusion), por don José Castro y Serrano.—La flor del valle, poesía, por don H. C.—La feria de Uclés, por doña Robustiana Armiño de Cuesta.—Revista de modas, por la vizcondesa de Castelfido.—Correspondencia, por doña Pilar de Lanuza.—Explicacion del figurin iluminado.—Advertencia.—Anuncios.—Geroglífico.—Soluciones.

Con el título de LOS COMPAÑEROS DE VASCO DE GAMA acaba de publicar la «Biblioteca de intruccion y recreo», una nueva obra del distinguido escritor D. José Álvarez Peres, bastante conocido y apreciado del público, por sus libros «Las cacerías en Marruecos y Aventuras de tres voluntarios en Cuba.»

La nueva produccion del Sr. Álvarez parece destinada á tener mayor aceptacion, si cabe, que las anteriores, porque su asunto es interesantísimo, y como indica su título, se presta admirablemente al desarrollo y tendencias de los instructivos libros que forman la expresada Biblioteca.

Sus editores, los Sres. Medina y Navarro (Arenal, 16, Madrid), no perdonan medio alguno para sostener su notable coleccion á la altura á que han sabido colocarla, ofreciendo al público libros cada vez más interesantes, cuya baratura excede con mucho á las de todas las publicaciones iniciadas y llevadas á cabo en nuestro país.

Se desea conocer el paradero y domicilio para un asunto que les interesa de los Padres ó herederos de:

Octavio Cerdó del Pino, hijo de Francisco y de Josefa, natural de Mahon.

José Tudoro Fernandez hijo de José y de Agueda natural de Mahon.

En esta imprenta informarán.

## CALENDARIOS

DE LAS

## ISLAS BALEARES

PARA EL AÑO BISIESTO

1872.

Véndense en esta imprenta á 5 céntimos uno.

## Fés de vida

arregladas al último modelo.

Se vende en esta imprenta á 2 y medio cént. una.